

70 ANIVERSARIO DEL BOMBARDEO DE GERNIKA (y II) / La tragedia en imágenes

Una declaración de paz que hermana a medio centenar de símbolos de la guerra

RAMÓN SANMARTÍN

El Ayuntamiento de Gernika no quiere que el 70 aniversario del bombardeo de la villa sea uno más. Por eso, el Consistorio guerniqués ha preparado un amplio elenco de actos conmemorativos del acontecimiento. El acto principal del programa es la firma de la declaración *Gernika por la paz*, que se celebrará el próximo 26 de abril y en la que tomarán parte medio centenar de alcaldes de ciudades de todo el mundo, dos Premios Nobel y el lehendakari Ibarretxe.

Este evento constituye el plato fuerte del programa recordatorio de la efemérides, que incluye numerosas actividades como exposiciones informativas, conciertos, jornadas de conferencias y proyección de documentales, entre otras.

La lectura y firma de la declaración, un manifiesto contra todo tipo de guerras y violaciones de los derechos humanos, reunirá a los alcaldes de unas 50 ciudades de todo el mundo, muchas de ellas célebres por haber sufrido en sus carnes los peores horrores de la guerra. Así, Gernika acogerá a representantes de ciudades como la japonesa Hiroshima, la rusa Volgogrado-antigua Stalingrado-, las alemanas Hamburgo, Dresde y Pforzheim, la inglesa Coventry y las polacas Osiecim-Auschwitz y Varsovia.

A la cita también acudirán el secretario general de la Unión de Ciudades Mártires, el italiano Dante Crucchi; el premio Nobel de la paz en 1980, Adolfo Pérez Esquivel; el premio Nobel de Química en 1995, el mexicano Mario Molina, y una nutrida comitiva de autoridades del País Vasco encabezada por el lehendakari Ibarretxe, que será el encargado de presidir el evento.

El acto se celebrará a mediodía en la Casa de Juntas de Gernika, donde procederán a la lectura solemne y en distintas lenguas del texto. Éste fue suscrito ayer por una delegación de parlamentarios del Grupo Alianza de los Demócratas y Liberales por Europa, ALDE, que celebra estos días en el País vasco una de sus reuniones anuales extraordinarias. A Gernika acudió una representación del grupo, integrado por 90 diputados, compuesta por representantes de Francia, Italia, Reino Unido, Dinamarca, Rumanía, Hungría, Luxemburgo, Finlandia, Estonia, Letonia, Bulgaria y País Bajos.

Otras actividades

El próximo 26 de abril se llevarán a cabo también otras actividades que conmemorarán el salvaje bombardeo de la Legión Cóndor alemana sobre la villa en el transcurso de la Guerra Civil. El más importante de estos actos será la Exposición *Gernika 07/70*, que se instalará en la Plaza de los Fueros. Además ese mismo día se celebrará un responso por las víctimas del bombardeo y una ofrenda floral en el cementerio.

La agenda de actos se completará con una serie de iniciativas paralelas como la que llevará a cabo el centro de investigación por la paz *Gernika Gogoratuz*, que celebrará las XVII Jornadas Internacionales de Cultura y Paz de Gernika.



FOTOGRAFÍAS CEDIDAS POR EL MUSEO DE LA PAZ DE GERNIKA

LOS SUPERVIVIENTES DEL DESASTRE. El bombardeo de Gernika se saldó con la destrucción de buena parte de la villa y la muerte de centenares de personas. El ataque dejó imágenes realmente escalofriantes. Las bombas arrojadas por los aviones alemanes provocaron un tremendo incendio que acabó definitivamente con la mayoría de las casas. Sin embargo, el pueblo fue reconstruido. En la última imagen, los supervivientes del desastre Pedro Baliño y Luis Iriondo posan para una foto reciente (Justy García) en una de las calles de la reconstruida Gernika. Alrededor, una serie de fotografías reflejan las secuelas que tuvo el bombardeo de Legión Cóndor alemana sobre los inmuebles de la localidad vizcaína.